

# LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.  
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 1,25 al mes.

PROPIETARIO

**GREGORIO CASTANERA**

*Redacción y Administración*  
Sancho-Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea.  
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

## SECCIÓN RELIGIOSA

**SANTOS DE MAÑANA.**—San Claudio San Fermín y el beato Lorenzo de Brindis.

**CULTOS.**—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

**CORTE DE MARÍA.**—Visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Lorenzo.

## JARABES

Se acaban de recibir en casa de Portolés de zarza, horchata, grosella y frambuesa á 9 reales botella de un litro; escobas finas de palo á 8, 10 y 12 reales docena.

### LA EPILEPSIA

0 accidentes nerviosos vulgo mal de corazón, alferecía y mal de S. Pau en Cataluña y todas las afecciones nerviosas, en general, se curan con las

*Pastillas antiepilépticas de OCHOA.*

*Este preparado es un poderoso sedante del sistema nervioso y vascular.* Los resultados de este verdadero específico contra las afecciones nerviosas y muy particularmente contra la EPILEPSIA son prodigiosos. Enfermos que padecían estos accidentes más de 20 años, con este tratamiento se han visto libres de tan penosa enfermedad.

### LA ERISIPELA

Curación pronta y radical con las

#### PÍLDORAS DE OCHOA.

La erisipela de la cara y cuello cabelludo desaparece inmediatamente con el empleo de estas eficaces píldoras. La razón es que, neutralizando el virus productor de ella, el eritema no se extiende más allá del sitio donde se manifiesta y la enfermedad desaparece rápidamente.

Para detalles completos del tratamiento de estas enfermedades, se dan prospectos gratis, dirigiéndose á D. B. Ochoa, Magdalena, 27, MADRID.

### LA VIRUELA

Curación rápida y segura sin quedar hoyos en la cara con las

#### PÍLDORAS DE OCHOA

Estas acreditadas píldoras tienen la ventaja de neutralizar el virus variólico, por lo tanto, desde las primeras dosis, los síntomas de la enfermedad se modifican notablemente, el pus es poco concreto y no forma esas gruesas costras, origen de las cicatrices, y por esta razón no quedan hoyos en la cara, y la curación es rápida y segura.

Depósito en Huesca: D. Carlos Camo, farmacia, y en las principales farmacias de España, Canarias, Baleares, Isla de Cuba, Puerto Rico, Méjico y Portugal. 8-3



# LA MÚTUA AGRÍCOLA

## Sociedad de Seguros contra pedriscos

ESTABLECIDA EN BARCELONA

ESCUDELLERS, 77-79

### CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

Se halla formado en general por propietarios de arraigo residentes en Cataluña y varios Sres. Vocales del Consejo de Agricultura, Industria y Comercio de Barcelona.

### CAPITAL SOCIAL

La suma de cosechas aseguradas constituyendo aquellas la garantía recíproca entre todos los asociados.

### CUOTA DE INGRESO

Un tres por ciento sobre la primera cosecha asegurada, lo cual facilita por cinco y sucesivos años la permanencia en el Sociedad.

### COBRO DE DIVIDENDO

Tiene lugar del 1 al 15 de Diciembre de cada año, siendo aplicable para pago de siniestros. En 1891 importó aquél al 2 con 82 céntimos por ciento, y en 1892 á 0,46 céntimos (menos del medio por ciento) sobre cereales, y al 2 con 73 céntimos sobre viñedo.

Informes y detalles para los efectos de suscripción en «La Mútua Agrícola»

**PERITO AGRÓNOMO, SANTOS ACÍN,**

CORTES, 3.—HUESCA

5-m-5



# SECCIÓN DE NOTICIAS

3

Notamos alguna actividad en los trabajos para la instalación del alumbrado eléctrico público.

Nos complace mucho dar esta noticia, más hoy en que tanto se habla de fiestas, porque suponemos si podría inaugurarse la luz eléctrica en los días de San Lorenzo.

---

Por lo que vemos en distintos periódicos, la temperatura ha descendido bastante en estos dos últimos días.

El viento de ayer era bastante fresco, y los paseos no estuvieron tan concurridos como en días pasados.

---

La *Gaceta* de anteayer publica tres Reales órdenes declarando sucias las procedencias de Nantes, Tolón y Dejeddah.

Y en telegrama oficial recibido en el ministerio de la Gobernación, dice el gobernador de Gerona:

«En este momento llega la comisión de Palafrugell.

Confirmo noticia de anoche.

No se puede diagnosticar fácilmente la enfermedad, pero los síntomas son sospechosos de cólera.

Se carece aquí de médicos para el examen microscópico.

Desde el miércoles anterior no hay nuevas invasiones.

El último atacado está en vías de curación.

Se han adoptado todas las medidas de desinfección y aislamiento.

No faltan cuidados ni recursos.»

Palafrugell es un pueblo de la provincia de Gerona, distante seis horas por ferrocarril de Perpignan (Francia).

Resulta que en diez días hubo en dicho pueblo cinco invasiones, seguidas de cuatro defunciones, creyéndose que la enfermedad sospechosa obedece al contrabando que existe por aquella parte de la frontera.

El ministro de la Gobernación dictó desde el momento las disposiciones convenientes á evitar la propagación del contagio.

También se han recibido noticias de un caso en Irún en un individuo, fundidor de metales, procedente de España; el citado sujeto ha fallecido.

Desde el momento que circulan noticias relativas á la aparición del cólera en España, el señor Alcalde y la Junta de Sanidad deben hacer algo previendo el caso de una visita del temible huésped. Hoy por hoy la salud es excelente en nuestra ciudad.

---

En la *Gaceta* de hoy aparecerá una Real orden fijando las dietas que han de percibir los inspectores médicos provinciales en las visitas que practiquen.

---

Se han dictado órdenes para que pasen á desempeñar inmediatamente sus destinos todos los individuos nombrados para las inspecciones de Sanidad terrestre.

---



Ha sido dirigida una exposición al señor ministro de la Gobernación, por el representante de la fábrica del gas en Córdoba, en la que le manifiesta que si el ayuntamiento de dicha localidad no le abona los muchos atrasos que se le adeuda, no facilitará el combustible para el alumbrado público desde el 15 del actual.

Es de esperar que haya una transacción.

---

El gobernador de la Coruña ha gestionado en vano la formación de un nuevo ayuntamiento. Nadie quiere aceptar el cargo de concejal ni ningún otro que sea de nombramiento del Gobierno ó sus delegados.

---

En las conferencias celebradas en Barcelona entre los Sres. Garriga y Nogués, concesionarios del monopolio de las cerillas en España y la comisión de representantes de provincias, quedó acordado abonar á los expendedores al detall el 10 por 100 de premio y mejorar las clases de cerillas, en cuanto se consuman las existencias.

---

*El Liberal* censura que cada día se anuncie una crisis y que luego se salga con que se ha hallado una fórmula para aprobar los presupuestos. Dice que los ministros han cometido una serie interminable de torpezas y vacilaciones, no teniendo derecho á que los diputados les apoyen, pues cambian de parecer á cada momento.

---

Se han recibido importantísimas noticias del embajador español en Roma.

S. S. León XIII, ha accedido al descuento de los sueldos del clero del 11 al 20 por 100, desde las dotaciones de 5.000 pesetas arriba. Ha accedido también al descuento del material del culto en las iglesias que perciban mayor cantidad de 1.000 reales al año.

Ha puesto por condición que no rijan estos descuentos sino cuando empiecen las nuevas cargas para todas las clases del Estado.

Y se ha reservado el derecho para insistir dentro de dos años en la concesión, modificarla, ó volver las cosas al estado en que se encuentran.

---

En el mercado de Lérida se presentaron anteayer pequeñas partidas de trigo nuevo, que se pagaron á bajos precios, siendo de temer que el promedio baje á 14.50 pesetas muy pronto, pues los trigos extranjeros invaden nuestro litoral y la cosecha de las Castillas y Extremadura son copiosas.

---

Anúnciase la marcha del Sr. Romero Robledo para sus posesiones de Antequera, á mediados de mes.

Algunos, que conocen el estado de salud del exministro conservador, suponen que éste abandonará la vida activa de la política, accediendo á los deseos de su familia y amigos, hasta que los deberes del patriotismo le obliguen á ocuparse de los asuntos públicos.



De otro modo créese que se resentiría la salud del Sr. Romero Robledo,

Brillantemente se ha inaugurado el tranvía de Avilés á Salinas. El parroco del pueblo bendijo el tren, en el que viajaron una porción de invitados, que fueron muy atendidos.

Los arzobispos y obispos de Inglaterra han celebrado grandes fiestas para consagrar la nación á la Santísima Virgen y al apóstol San Pedro. Parece que en esto siguen las indicaciones de Su Santidad, hechas á varios prelados en el presente Jubileo. El 29, día de San Pedro, celebró pontifical el cardenal Vangham en su iglesia de Brompton. El primer domingo del corriente mes se repitió la fiesta en todas las catedrales católicas de Inglaterra. Los protestantes de buena fe jamás podrán negar que antes de la Reforma eran cordialísimas las relaciones entre los Estados de la Gran Bretaña y la Santa Sede. La consagración á la Santísima Virgen se hará en la próxima fiesta del Rosario.

Ha llegado la época de los calores, estación en que reinan las congestiones, las diarreas, los enfriamientos, las insolaciones, etc.; conviene ser muy sobrios y muy prudentes en las bebidas; á la intemperancia y á la imprudencia débense las más de dichas indisposiciones. Los excesos de la mesa son perniciosos; es prudente no abusar de bebidas frías, sino usarlas con moderación.

## JUZGADO MUNICIPAL.—MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

### Necrología

Desde las doce de la mañana de ayer á igual hora del día de hoy, se ha registrado la siguiente defunción: Matilde Pueyo Urbán, 3 meses.

## PRENSA ARAGONESA

Del *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«En conferencia celebrada por los Sres. Garriga Nogués y sobrino, gremio de fabricantes de cerrillas y una comisión de los representantes en esta provincia de que es presidente D. Julio Bielsa, han acordado dar el 10 por 100 de beneficio á los expendedores de cirillas en España. Los representantes en esta provincia han comenzado á otorgar ese beneficio el día 2 del actual.

La compañía explotadora del monopolio se propone mejorar las clases de cerillas, tan pronto como acaben las existencias, para que el público tenga el servicio en las mejores condiciones posibles:

—Ya está completamente terminado el proyecto de puente de hierro sobre el Ebro, y hoy se han remitido al Sr. gobernador de la provincia los diferentes planos y documentos de que consta, mientras se copia el segundo ejemplar que se ha de remitir á la Maquinista terrestre y Marítima de Barcelona, según lo dispuesto de Real orden.»



—De *El Diario de Zaragoza*:

«El Consejo de administración del ferrocarril de Canfranc ha entregado á la señora baronesa viuda de la Linde, la placa esmaltada en plata y oro, conmemorativa de los servicios prestados á la Sociedad anónima por su difunto esposo.

—La Dirección general de penales antes de conceder á la Diputación lo que tiene solicitado para refundir en la capital los correccionales de Calatayud y Zaragoza ha pedido los planos de ombos establecimientos.

—En el despacho del gobernador civil se reunieron ayer tarde el alcalde y los tenientes de alcalde, acordaron emprender una enérgica campaña sanitaria; blanquear las casas sucias; prohibir la cría de animales domésticos; construir provisionalmente un hospital de epidemiados, y abrir un crédito extraordinario en favor del alcalde.»

—De *El Diario Mercantil de Zaragoza*:

«Parece ser que esta noche á las nueve ó nueve y media, se reunirán en el centro Mercantil los farmacéuticos en esta localidad, al objeto de ponerse de acuerdo sobre los puntos que ha de haber una exposición que dirimirán al Sr. ministro de Hacienda, sobre el impuesto del sello en los específicos y especialidades.

La reunión promete verse muy concurrida.

—Bajo la presidencia del Ilmo. señor Obispo de Europa reunióse ayer tarde, como anunciamos, la Junta permanente de la Liga contra la blasfemia y la pornografía...

Discutióse detenidamente acerca de los trabajos hechos y las gestiones que conviene hacer para extirpar de la sociedad tan lamentables y punibles excesos, mostrándose conformes todos los reunidos en la necesidad de coadyuvar eficazmente á la meritoria obra.

Se acordó que el señor presidente, á nombre de la Junta, se dirigiese por medio de atentos oficios á los señores tenientes de Alcalde de esta localidad, rogándoles que exciten á sus subordinados á denunciar á cuantos cometan tamaña falta contra la moral y la religión.

Y se dió un voto de gracias á la prensa zaragozana por las campañas que ha librado y está dispuesta á librar á fin de conseguir que se ataje tan terrible mal.

---

## CORRESPONDENCIA

---

Madrid 5 de Julio de 1893.

Sr. Director de *LA CRÓNICA DE HUESCA*:

Es muy lamentable la divergencia y muy de sentir el desacuerdo entre las opiniones y los propósitos de Montero Ríos y Gamazo, porque vienen á entorpecer más todavía la aprobación de los presupuestos dilatando excesivamente las discusiones enojosas y los inútiles escarceos que ya es hora de que concluyan, sino quiere causarse un irremediable á los intereses de la nación española y en especial á lo que se refiere á la vida económica del Estado. Después de cuanto dijimos ayer acerca del nuevo proyecto que el ministro de Gracia y Justicia presentó á sus compañeros de Gabinete y que se consideraba como fórmula de la transacción



con las minorías no esperábamos que surgieran dificultades como las que hoy han aparecido, pues si bien el Sr. Gamazo no se mostró conforme con las bases del proyecto, se avino, al decir de los ministeriales, en el Consejo que se celebró por la noche, á aceptarlo con alguna modificación y entre ellas la de prescindir del nuevo impuesto sobre el papel sellado. Ahora resulta que los Sres. Gamazo y Montero Ríos no llegaron á un término de avenencia en el Consejo de anteanoche y que la cuestión sigue en pie, no hallándose dispuesto ninguno de los ministros á transigir con la opinión del otro. Cuando se habla en los círculos donde se hace política, de la actitud del Sr. Ministro de Hacienda y es opinión general la de que su intransigencia compromete la vida del gobierno, obligando al Sr. Montero Ríos á que piense en abandonar la cartera, como único medio de conjurar los innumerables conflictos que le amenazan. Aunque no es de las cosas creadas *á priori*, eso de que dimita el Sr. Ministro de Gracia y Justicia, por ser ya tantas las veces que ha retirado su dimisión irrevocablemente presentada, que siempre hay quien dude cuando todos aseguran que *va de veras*.

Menudearon ayer con motivo de la discusión ministerial, las conferencias entre los personajes del fusionismo y los prohombres de los partidos que con más ardor luchan en las Cámaras y se asegura que el Sr. Cánovas del Castillo se halla conforme con el proyecto desechado por el Ministro de Hacienda, creyéndole *menos malo* que su predecesor, el proyecto tan duramente combatido por los conservadores. En cambio, otros personajes que militan bajo la bandera del Sr. Villaverde consideran que no puede prosperar la obra de Montero Ríos y quieren sustituirla, dando de este modo solución al conflicto, por el proyecto de reorganización de los tribunales que siendo Ministro de Gracia y Justicia presentó el Sr. Villaverde. Cuestiones todas estas que nacen de la falta de criterio único en el gabinete fusionista, cuya desorganización es causa de los desagradables incidentes que estos días perturban la buena marcha de la política, dando lugar á espectáculos que no se avienen mucho con la formalidad de los intereses que se hallan encomendados á la custodia del Gobierno.

Es preciso que la crisis tenga una solución inmediata, no tanto por que así conviene al prestigio de las personalidades envueltas en ella, como por la necesidad absoluta en que nos hallamos, de que nuestro Gobierno dejándose de inútiles *riñas de plazuela*, se preocupe de los asuntos importantísimos que ocurren de algún tiempo á esta parte en forma de conflictos amenazadores como lo son la extraordinaria subida de los cambios, el estado de los fondos públicos (no muy halagados por cierto) y las corrientes de inquietud, de recelo y de temor que cruzan de cabo á cabo el territorio de España, levantando agrias protestas que deben acallarse, para bien de todos los ciudadanos y para la dignidad de la nación entera, que sufre una crisis económica y tiembla ante la expectativa de una crisis en el orden político, que pudiera ser causa de funestos errores.

En el caso de que abandonase la cartera de Gracia y Justicia el señor Montero Ríos, hábríale al Sr. Sagasta de producir muchos disgustos, la sustitución del ministro por otro siendo como es necesario contar en primer término con la voluntad del Sr. Gamazo, con la del jefe de los conservadores y la de algunos otros significados prohombres de distinto color en la política. Por todo lo cual, se aguarda con impaciencia el tér-



mino del incidente que ahora preocupa la atención general, haciéndose conjeturas que pueden resultar fallidas en alguna parte, pero que en otras ha de tener un exacto cumplimiento.

### Noticias

Ayer se acentuaron más los rumores de crisis, creyéndose irrevocable de verdad la dimisión del Sr. Montero Ríos.

Hablábase de sustituirle con el carácter de interino uno de sus compañeros y también se citaban nombres de distinguidos exministros.

De todos modos nada hay concretado.

—Durante el día de ayer han continuado, en París, las colisiones entre estudiantes y la fuerza armada.

El número de heridos es considerable.

La opinión está en contra de las autoridades.

Los estudiantes no se hallan dispuestos á ceder.

El conflicto se agrava por momentos.

—Hablase de casos de cólera, que, por desgracia, parecen confirmarse, en un pueblo de Gerona y en Irún.

La epidemia en Francia, va decreciendo.

—CONGRESO.—Se presentan tres proposiciones para construcción de carreteras.

El Sr. Navarro Reverter inicia un debate sobre la depreciación de la plata.

Intervienen los Sres. Sánchez Toca, Ruiz, Osma y Alvarado.

Defiende el presupuesto de Guerra el Sr. Aznar.

Retifica el Sr. Sanchiz y consume el segundo turno en contra el señor Alfau.

Contestó el Sr. Spottorno.

El Sr. Sart empezó á consumir el tercer turno.

—SENADO.—Se presentaron exposiciones y proposiciones.

Se aprobaron dictámenes de carreteras.

Continuó el debate sobre instrucción pública, haciendo uso de la palabra el Sr. Merelo.

—En algunos puntos de Murcia se han reproducido los desórdenes, habiendo sangrientas refriegas con la guardia civil.

La agitación aumenta.

*El Corresponsal.*

### Cierre de Bolsa

—«=»—

4 por 0<sub>10</sub> interior, 67'65; Id. de mes, 67'55; Exterior, 77'90; Amortizable, 76'75; Cubas, 86, 106'70; Id. nuevas, 90, 97'00; Banco España, 000'00; Tabacos, 000'00

### Cambios

París, 16'60; Londres, 30'10.

### Bolsás extranjeras

París 4 por 0<sub>10</sub> español, 63,00; Londres id. id 00'00.



vestidos que tiene; pero para entrar á servir á Dios, el más pobre es más rico, el más humilde de mejor linaje, y con sólo se disponga con limpieza de corazón á quien servirle. Luego le manda poner en el libro de los gajes, señalándoselos tan aventajados, que de muchos y grandes apenas pueden caber en su deseo.

*Berg.* Todo eso es predicar, Cipión amigo.

*Cip.* Así me lo parece á mí, y así calló.

*Berg.* A lo que me preguntaste del orden que tenía para entrar con amo, digo que ya tú sabes que la humildad es la basa y fundamento de todas virtudes, y que sin ella no hay ninguna que lo sea: ellana inconvenientes, vence dificultades, y es un medio que á gloriosos fines conduce; de los enemigos hace amigos, templa la cólera de los airados y menoscaba la arrogancia de los soberbios: es madre de la modestia y hermana de la templanza: en fin, con ella no pueden atravesar triunfos que les sea de provecho los vicios; porque en su blandura y mansedumbre se embotan y despuntan las flechas de los pecados: desta pues me aprovechaba yo, cuando quería entrar á servir en alguna casa, habiendo primero considerado y mirado muy bien ser casa que pudiese mantener, y donde pudiese entrar un perro grande: luego arrimábame á la puerta, y cuando á mi parecer entraba algún fofastero, le ladraba, y cuando venía el señor baja la cabeza, y moviendo la cola me iba á él, y con

á la memoria lo que te había de haber dicho al principio de nuestra plática, no sólo no me maravillo de lo que hablo pero espántome de lo que dejo de hablar.

*Cip.* Pues ahora ¿no puedes decir lo que ahora se te acuerda?

*Berg.* Es una cierta historia que me pasó con con una grande hechicera, discípula de la Camacha de Montilla.

*Cip.* Digo que me la cuentes antes que pases más adelante en el cuento de tu vida.

*Berg.* Eso no haré yo por cierto hasta su tiempo; ten paciencia, escucha por su orden mis sucesos, que así te darán más gusto, si ya no te fatiga querer saber los medios antes de los principios.

*Cip.* Sé breve, y cuenta lo que quisieres y como quisieres.

*Berg.* Digo pues, que yo me hallaba bien con el oficio de guardar ganado, por parecerme que comía el pan de mi sudor y trabajo y que la ociosidad, raíz y madre de todos los vicios, no tenía que ver conmigo, á causa que si los días holgaba, las noches no dormía, dándonos asaltos á menudo, y tocándonos al arma de los lobos; y apenas me habian dicho los pastores, al lobo, Barcino, cuando acudía primero que los otros perros, á la parte que me señalaban que estaba el lobo: corría los valles, escudriñaba los montes, desentrañaba las selvas, seltaba barrancos, cruzaba caminos, y la mañana



volvía al hato, sin haber hallado lobo ni rostro dél, anhelando, causado, hecho pedazos y los pies abiertos de los garranohos, y hallaba en el hato, ó ya una oveja muerta ó un carnero degollado y medio comido del lobo: desesperábame de cuán poco servía mi cuidado y diligencia; venía el señor del ganado, salían los pastores á recibirle con las pieles de la res muerta; culpaba á los pastores por negligentes, y mandaba castigar á los perros por represiones; y así viendome un día castigado sin culpa, y que mi cuidado, lijereza y braveza no eran de coger el lobo, determiné de mudar estilo, no desviándome á buscarle, como tenía de costumbre, lejos del rebaño sino estarme junto á él, que pues el lobo allí venía, allí sería más cierta la presa: cada semana nos locaban á rebato, y en una escu- rísima noche tuve yo vista para ver los lobos, de quien era imposible que el ganado se guardase: agacheme detrás de una mata, pasaron los perros mis compañeros, y desde allí oteé y ví que dos pastores asieron de un carnero de los mejores del aprisco, y le mataron de manera que verdaderamente pareció á la mañana que había sido su verugo el lobo: pasmeme, quedé suspenso quando ví que los pastores eran los lobos, y que despedazaban el ganao los mismos que lo había de guardar, Al punto hacía saber la presa del lobo, dábanle el pellejo y la carne, y comíanse ellos lo más y lo

mejor: volvía á reñirles el señor, y volvía también el castigo de los perros: no había lobos, menguaba el rebaño: quisiera yo descubriello, hallábame mu- do: todo lo val me trala lleno de admiración y de congoja. ¡Válame Dios! decía entre mi, ¿quién podrá remediar esta maldad? ¿quien será poderoso á dar á entender que la defensa ofende, que la confianza roba y que el que os guarda os mata?

*Cip.* Y decías muy bien, Bergauza, porque no hay mayor ni más sutil ladrón, que el doméstico, y así mueren muchos más de los confiados que de los recatados; pero el daño está en que es imposible que puedan pasar las gentes en el mundo, si no se fia y no se confía; más quédese aquí esto, que no quiero que parezcamos predicadores; pasa adelante.

*Berg.* Paso adelante, y digo que determiné dejar aquel oficio, aunque parecia tan bueno, y escoger otro, donde por hacerle bien, ya que no fuese renumerado, no fuese castigado: volvíme á Sevilla, y entré á servir á un mercader muy rico.

*Cip.* ¿Qué modo tenías para entrar con amo? porque según lo que se usa, con gran dificultad el día de hoy halla un hombre de bien señor á quien servir: muy diferentes son los señores de la tierra del Señor del cielo: aquellos para recibir un criado primero le espulgan el linaje, examina la habilidad le marcan la apostura, y aun quieren saber los



# TELEGRAMAS

## EXTRANJERO

Oran 5.—El Tribunal de esta ciudad ha condenado á muerte á cinco indígenas que intentaron asesinar á un médico español de la aldea de Mercier Lacoube.

París 5.—En el Congreso Católico celebrado en Evreux, se ha tratado de la cuestión social, conviniéndose en la necesidad de que los católicos protejan y amparen á los obreros en sus reclamaciones justas y contribuyan á resolver las divergencias entre el capital y el trabajo.

París 5.—Se han repetido con la mayor fuerza los alborotos del barrio de La Latina. Témense serios desórdenes. La política ocupa las calles.

## INTERIOR

Madrid 5.—Los silvelistas ó el Sr. Mella piensan plantear hoy un debate político en el Congreso acerca de la crisis. Esta se solucionará hoy. El Sr. Sagasta se muestra reservadísimo. Anoche conferenció con el señor Montero Ríos.

Si se encierran las Córtes, el Sr. Gamazo dimitirá irrevocablemente, creyendo que el fracaso comprende á todo el partido liberal.

Si hay ó no avenencia, se sabrá hoy. Las opiniones están divididas.

Madrid 5.—Durante toda la noche anterior se han repetido en París las manifestaciones de los estudiantes, con los que se mezclaron muchos cocheros declarados en huelga y algunos malhechores que dieron gritos sediciosos y causaron muchos destrozos. La policía les dió varias cargas resultando muchos heridos y al dirigirse al Hospital se hallaron un estudiante muerto.

La policía los disolvió varias veces pero volvieron á reunirse y dirigiéndose á la plaza de San Germán se apoderaron de varios coches y tranvías con los que hicieron barricadas.

La policía volvió á cargar contra ellos entablándose una sangrienta lucha de la que resultaron muchos heridos.

Mientras duraba la colisión estalló horrorosa tempestad que paralizó las hostilidades continuando luego la sangrienta lucha á orillas del Sena.

A la madrugada restablecióse el orden y á las tres de la mañana fué recogido el cadáver del estudiante.

Es innumerable el número de heridos que resultaron de las colisiones de anoche.

La sesión celebrada hoy por el Senado ha carecido de interés. habiendo declarado el Sr. Sagasta que si insiste en su dimisión el Sr. Montero Ríos se encargará de la cartera de Gracia y Justicia uno de los actuales ministros.

Madrid 5.—En la sesión que se ha celebrado hoy en el Congreso se ha promovido un debate acerca de las contribuciones de la provincia de Tarragona, habiendo afirmado el Sr. Canellas que los amigos y parientes del Sr. Ríos no pagan contribución. Este ha protestado, pero el señor Canellas insistió diciendo que cuando selleven al Congreso los datos necesarios, se convencerá el Sr. Gamazo de que el Sr. Ríos adeuda la Te-



soro 500.000 pesetas, y esto se explica, porque el recaudador era hermano del Sr. Rius.

Promuévese gran escándalo.

El Sr. Rius abandonó el salón de sesiones, y alcanzándole el Sr. Canellas en uno de los pasillos llamóle canalla, aumentando el escándalo.

El Sr. Rius, gritó que no lo había obofeteado por respeto al parlamento.

El presidente ha suspendido la sesión celebrándose enseguida otra secreta en la que ha retirado el Sr. Canellas sus palabras.

Reanudada la sesión pública, el Sr. Mella ha presentado una proposición incidental preguntando qué hay de crisis.

Le ha contestado el Sr. Moret negando que hubiera crisis.

Después el Sr. Cánovas del Castillo en un elocuentísimo discurso se ha mostrado intransigente con las proyectadas reformas del ministerio de Gracia y Justicia.

El Sr. Sagasta ha dicho que si hubiera crisis lo comunicaría á las Cámaras.

El Sr. Mella ha retirado su proposición.

Después ha continuado la discusión del presupuesto del ministerio de la Guerra.—M.

## SECCION LIBRE

# EXCURSIONES HISTÓRICAS

### Carlos I de España y V de Alemania

#### III

Tuvo en 1537 nueva dieta del Imperio en Wormarcia, donde se publicó un edicto contra los luteranos, que de nada sirvió. Se trató de nuevo de juntar Concilio general, pero no llegó á efecto por entonces. El Papa nombró nueve Cardenales para que viesen lo que había necesidad de reformar, y compusieron un libro á ese fin. Trató el Papa también de tener en Niza una junta con el Emperador y el Rey de Francia para hacer liga contra los turcos y ver de concertar á ellos; acudieron, pero no se vieron el uno al otro y sólo se pudieron acordar treguas por diez años. Mas poco después, viniendo Carlos á España, se vió con Francisco en Aguas muertas, y se hablaron varias veces en secreto, en dos días que allí estuvieron juntos.

El 1.º de Mayo de 1539 falleció en Toledo D.<sup>a</sup> Isabel, esposa de don Carlos, dejando tres hijos, D. Felipe, que fué rey de España, segundo de este nombre, D.<sup>a</sup> María, que casó con su primo Maximiliano, que fué Emperador de Alemania, y D.<sup>a</sup> Juana, que fué casada con el Príncipe de Portugal. Sintiólo vivamente el César, pero hubo de dar treguas á su pesar, porque recibió la noticia de haberse rebelado Garte, su patria por cierto tributo que se había impuesto para los gastos de la guerra. Juzgó necesaria allá su presencia, y al efecto, marchó atravesando por Francia para llegar más pronto. Fué grande atrevimiento, de que pudo pensarle y así lo conoció después. Pero nada le sucedió, antes al contrario,



dió muestras Francisco I de su bizarría, enviando á sus dos hijos á acompañarle desde la raya de Francia, y él mismo desde Orleans hasta París. Llegó á Flandes, sofocó la rebelión y mandó hacer una fortaleza junto á Gante, para tenerlos á raya en otra ocasión.

De Flandes pasó á Alemania y convocó la Dieta en Ratisbona, que comenzó el 5 de Abril de 1541. Disputaron los teólogos católicos con los luteranos; pero como éstos estaban ciegos con sus errores, nada se adelantó. El Emperador marchó á Italia, y habló en Luca con el Papa, tratando otra vez de la convocatoria para el Concilio. Luego pasó á Génova, donde Andrea Doria tenía preparada una grande armada para ir contra Argel y quitar aquel padrastro de la cristiandad, nido de piratas. No sirvió que el Papa y muchos de los suyos quisiesen disuadirle de aquel intento. Alardió, pues, la armada de Génova y llegó al Africa á fines de Octubre. Desembarcada apenas la gente, movióse tal tempestad, que echó á pique muchos barcos, y viéndose entre dos peligros, optó por el del mar, se retiró á Bugía y de allí pasó á Cartagena, con la mitad de su armada solamente. Se fué á Madrid muy triste, no solo por la pérdida, sino por no haber destruído á Argel.

En 1542 se publicó el edicto convocando Concilio general para la ciudad de Trento. El rey de Francia movió guerra contra el Emperador por la parte de Flandes, y mandó al delfín su hijo con otro ejército contra Perpiñán. Este tuvo que retroceder con pérdida de la artillería, que le enclavaron en una salida los sitiados españoles. Viendo esto don Carlos, dejó por gobernador á su hijo Felipe y pasó con su armada á Génova, porque también en Italia había nuevamente otro ejército francés haciendo la guerra contra los Estados de Milán, del que no pudo apoderarse.

Con varios sucesos, era llegado ya el 1544, cuando hecha liga con el rey de Inglaterra contra el francés, entró el César por la frontera de Flandes en Francia, llegando hasta cerca de París cuyos ciudadanos llegaron ya casi á desampararla. Ya andaba el caso muy apurado para Francisco I, y así trataron de paz, juntándose los embajadores de una y otra parte en Soison, donde la concluyeron con varias condiciones.

A fines de 1545 se abrió por fin el célebre Concilio de Trento, presidiendo los Legados del Papa, que eran tres Cardenales. Hubo varios excelentes teólogos españoles. El Emperador estaba en Alemania para ver de hacer que los protestantes se sujetasen á lo que dispusiese el Concilio de Trento. No quisieron asistir á la Dieta convocada en Ratisbona los más de los principes, que eran amigos de Lutero, y así el Emperador determinó acudir á las armas. Hizo venir de Italia los españoles que había, y formó un buen ejército con ellos, los alemanes y flamencos y los soldados que le envió el Papa, nombrando por general al Duque de Alba. Sin mediar grandes acciones de guerra quedaron sujetos la mayor parte de los que estaban por el Duque de Sajonia, caudillo de los herejes, pero tampoco por eso cesó la guerra, tanto más cruel por ser civil y religiosa.

En 1547 falló su competidor Francisco I y también Enrique VIII de Inglaterra, después de haber introducido el cisma en sus dominios, por no haber querido el Papa admitir el divorcio con D.<sup>a</sup> Catalina de Aragón, hija de los reyes Católicos y tía por tanto de D. Carlos, con quien por ello nunca fueron grandes amigos.



Abreviaremos, resumiendo lo que llevamos dicho y nos hemos dejado de este monarca insigne, al menos lo más principal. Prendió al rey Francisco de Francia y al Duque de Sajonia; ahuyentó á Barbarroja y Solimán; dominó los herejes de Alemania; ganó la Goleta y Túnez; dió el lucado de Milán á los Storcias y el de Florencia á los Médicis, la isla de Malta á los caballeros de San Juan; aseguró en sus estados á los Duques de Ferrara y Saboya y dió libertad á Génova.

Cansado ya de vida tan agitada y abrumado por los trabajos juzgando no podría acudir en adelante á las necesidades de sus dilatados dominios, el año 1555 en Bruselas hizo donación á su hijo D. Felipe, que ya era rey de Nápoles y de Inglaterra, como casado con D.<sup>a</sup> María hija de Enrique VIII, después de un razonamiento tierno y afectuoso, de aquellos Estados y de España, América y lo que había en Italia, renunciando la corona de Alemania al propio tiempo en D. Fernando su hermano. Y despedido de sus cortesanos y de su hijo, se vino á España y eligió para terminar sus días en santa paz y prepararse para la muerte el monasterio de Yuste de la orden de San Gerónimo cerca de la Vera de Plasencia. «Mas dichoso y mayor por menospreciar el Imperio que por alcanzable y teneble» dice el P. Maima. Y á la verdad pocos casos de estos registra la historia, que dominando en tantos y tan vastos territorios, se desprendiese de todo lujo, fausto y pompa por su propia voluntad, quedando reducido para el tiempo que le durase la vida á un caballero particular, acudiendo con los frailes á las horas y á todos los ejercicios, como uno de ellos.

A 21 de Septiembre de 1558 falleció en su retiro, mandando le enterrasen debajo del Altar mayor, con la cabeza hacia afuera, para que estuviese sobre ella el Sacerdote al celebrar. Grande ejemplo de humildad para quien hizo tantas hazañas y ganó tantas victorias. Todos los estados de Europa arrastraron luto por su muerte y hasta el Gran Turco celebró en Constantinopla las exequias á su estilo.

FÉLIX SARRABLO.

---

## ANUNCIOS

---

### ANGEL BROTO

Conocido y acreditado maestro sastre establecido en Huesca, Coso alto, 59, inmediato al Banco de España, ofrece á sus numerosos clientes un permanente surtido en géneros para la confección de trajes para caballeros, desde los precios más económicos.

Se confeccionan sotanas, manteos, togas y cuanto concierne al ramo de sastrería.

COSO ALTO, 59, HUESCA

### ANGEL BROTO





# PANTICOSA

Servicio combinado con los ferrocarriles del Norte.

Punto de empalme para tomar los coches

## ESTACION DE SABIÑANIGO

Viaje de esmerado servicio en landós y diligencias.

## DESPACHO de BILLETES

En las taquillas de las estaciones de los ferrocarriles del Norte de Lérida y Zaragoza y en los despachos centrales de Madrid y Zaragoza. Además dará detalles y billetes en Huesca don Mariano Frago, fonda de España.

Se expende en la misma y á cargo del mismo, agua de Panticosa y Paracuellos de Giloca; que debido á la convinación arriba citada, se toma el agua de Panticosa en el balneario á las ocho de la mañana y se recibe en esta á las deis de la tarde.

Huesca 23 de Junio de 1893.—El Administrador, MARIANO FRAGO.



# CARABAÑA

INTERESA A TODOS SABER

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de **Carabaña**.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantia de aguas purgantes en explotación que el de **Carabaña** y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, productos de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de **Carabaña** todo es público, y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son *Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas*.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

## La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

DEPOSITO GENERAL POR MAYOR

12-m-10

J. R. Chávarri, 87, Atocha, 87.—Madrid

**HORNO DE PAN COCER** bien aparroquiado, con habitación y tienda en los porches del Mercado Nuevo. SE ARRIENDA desde el día 1.º de Julio próximo, por precio económica; en la casa de su propietario, San Salvador, 3, pral. 84

## TIENDA DE CALZADO

DE

# FRANCISCO SÁBADO

*Coso bajo, 23, Huesca*

En este acreditado establecimiento, se liquidan QUINIEN-TOS PARES de zapatillas de caballero de piel Nanato con un diez por ciento más barato que en fábrica.

Trajes de niño para verano, CINCO PESETAS uno.

Huesca: Imprenta de la Viuda é hijos de Castanera.